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El profesional en seguridad, con especialidad en sistemas integrados de
gestión en seguridad, investigador y analista de riesgos, Juan Pablo Lombana
es nuestro personaje del mes VMCARIBE.
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L A  S E G U R I D A D  
V I S T A  C O M O  U N  D E R E C H O  F U N D A M E N T A L

Este admirable empresario, nos abrió las puertas de su casa ubicada en la
ciudad de Barranquilla para contarnos sobre su trayectoria, influencia y pasión
con el tema de la seguridad.



En efecto, Lombana es un especialista que analiza desde todos los frentes,
la seguridad, de su país natal Colombia.

“La situación de seguridad en Colombia es difícil de comprender. A diario
se presentan eventos de diversas proporciones y múltiples actores, hecho
que reta a las autoridades en su propósito de restablecer del orden y la
convivencia ciudadana.

La incertidumbre, el miedo, la zozobra se han apoderado de la sociedad y
hoy como nunca, el sesgo informativo de la prensa, radio, televisión, amén
de las contradicciones ideológicas, las diversas y no siempre ciertas
opiniones en redes sociales no nos permiten tener un panorama claro de
nuestra situación, mucho menos como enfrentar este desproporcionado
fenómeno. Se hace entonces indispensable que, las autoridades nacionales
e internacionales por intermedio de sus agencias de seguridad sincronicen
y articulen esfuerzos para controlar este desmedido efecto mediático y así
tener una idea clara de dicho fenómeno para luego tomar las medidas
apegadas en derecho que favorezcan a la sociedad”. Expone en la
entrevista.
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Desde niño siempre demostró su pasión por la seguridad. Su historia inicia
desde que quiso pertenecer a las fuerzas militares. “Mi deseo era ser oficial
de la policía, luego la vida me lleva por otro rumbo sin alejarme de ese
deseo de pertenecer a una institución castrense, por eso y luego de haber
culminado mi colegiatura y al pasar por un proceso de selección formo
parte de una unidad especial de inteligencia en la armada nacional, para
posteriormente dar el paso a la empresa privada donde ha tenido una
trayectoria impecable durante los últimos 20 años ocupando cargos
directivos a nivel nacional e internacional”. Enfatiza 
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VMC Teniendo lo que nos comentas, ¿Cómo ves entonces la realidad de la
seguridad en nuestro país?

JPL En mi opinión, varias son las razones que nos preocupan por la situación
de seguridad en Colombia, una de ellas es la fallida “paz total”, la que por el
contrario ha desatado una serie de crímenes en todo el territorio nacional,
constantes faltas al cese bilateral de fuego, ataques indiscriminados a la
fuerza pública y enfrentamientos, donde los más perjudicados son nuestros
campesinos y habitantes de asentamientos poblados de apartadas
regiones del país. El cultivo de cocaína y marihuana viene en aumento, esto
en gran medida a causa también de las negociaciones de paz y ceses
acciones militares en las zonas de influencia de actores irregulares del
conflicto armado; pues han visto la oportunidad para reorganizarse y
aumentar su producción sin la presión de las fuerzas militares y de policía.

No es un secreto que la fuerza pública ha entrado en el último año en un
proceso de organización, con el cambiode gobierno lo que parece normal;
sin embargo, a finales del año 2022 y principio del 2023 se presenta una alta
rotación en la cúpula militar y de policía, hecho que impacta en la estrategia
de seguridad y defensa, trayendo consigo un efecto contradictorio en la
percepción de seguridad.

La migración extranjera ha traído varios fenómenos: incremento de
población en estado de mendicidad, desplazamiento laboral en mano de
obra no calificada, empleo u ocupación informal, incremento de natalidad
entre otros factores; hoy luego de varios años y pese a la intervención del
estado y modelos de asistencia exitosos, el impacto en la seguridad
ciudadana ha sido negativo, bandas delincuenciales se han aprovechado
de la “necesidad” y han fortalecido sus estructuras criminales con migrantes
no identificados o regularizados y en muchos casos instrumentalizando
menores de edad, esta situación se ha sentido con mayor fuerza en los
grandes centros poblados y ciudades capitales, al punto generar un rechazo
y discriminación hacia este grupo de personas.
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.VMC ¿Nos podrías comentar grandes casos de éxito?

JPL Evidentemente contamos con casos como los importantes
desmantelamientos de bandas criminales, incautación de toneladas de
narcóticos, capturas de cabecillas y delincuentes comunes. 
Teniendo en cuenta lo anterior, no podemos olvidar el importante esfuerzo
de los empresarios, comerciantes, personas del común y profesionales de la
seguridad que aportan con gran creatividad y compromiso en la
construcción de una mejor sociedad. En este último aspecto hay que
destacar que nos caracterizamos por hacer lo posible, lo imposible y
mostrar una buena cara ante la adversidad.

VMC ¿Consideras que la seguridad ha evolucionado?

JPL En la antigüedad el hombre se enfrentaba a múltiples factores que
ponían en riesgo su supervivencia, por ello, tuvo que emplear todos los
medios a su alcance para salvaguardarla, y fue así que empleó diversos
elementos como: cavernas, herramientas y estrategias para protegerse y
proteger a su comunidad; con el paso del tiempo, y a medida que los
factores externos (amenazas) iban cambiando vio la necesidad de hacer
pequeños grandes ajustes. A esto, en la actualidad le llamamos “Gestión Del
Riesgo”, que no es otra cosa que establecer un contexto, identificar los
riesgos a los que se está expuesto, evaluar la probabilidad de ocurrencia y
daño potencial, determinar controles y diseñar planes de acción que nos
permitan atender prontamente un evento no deseado.

Al entrevistar a este destacado especialista revela ser un hombre sensible,
familiar, generoso y humilde en su forma de tratar. Es un hombre convencido
de disfrutar de las cosas simples de la vida, así como de creer que todos
tenemos oportunidades y cada quien tiene mucho que aportar y recibir.
Es afable con las personas, es creyente de Dios y disfruta además de los
animales. Exaltando su trayectoria profesional, con una hoja de vida
impecable donde se desprenden méritos y reconocimientos considera que
la clave del éxito está  en confiar en sus capacidades, rodearse de personas
increíbles y por supuesto de aprender de grandes mentores de los cuales
aprendo a diario.
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VMC Entonces ¿Cómo enfrentas las crisis ante el éxito?

JPL En los momentos de adversidad me he mantenido alerta, he salido de mi
zona de confort y he puesto toda mi energía en mis propósitos, he aprendido
de mis errores, he sido flexible, consiente, constante y resiliente, también he
disfrutado de este viaje de experiencias, satisfacciones y sacrificios.
Por esta razón Lombana piensa seguir construyendo a mediano plazo con su
empresa relaciones que perduren en el tiempo, para seguir impactando en
la gente y así generar una cultura y consciencia de la seguridad. Además,
hacer que más personas y organizaciones puedan seguir siendo
productivas con un menor riesgo y que puedan tener mayor certeza sobre el
cuidado de su patrimonio, de su gente y su imagen.
Deseo contribuir al crecimiento ordenado de las empresas y de la sociedad,
generar oportunidades para más personas y porque no, hacer del mundo
un lugar en paz.

VMC Justamente vivimos en la actualidad una crisis con la seguridad aquí
en la costa caribe. ¿Has pensado en algún proyecto que influya en una
solución estratégica a través de tu empresa?

JPL He venido desarrollando una metodología y recursos aaptables a
cualquier tipo de empresa o propiedad para la administración de la
seguridad física, con el que pretendo además de mitigar los riesgos,
establecer controles que permitan medir y demostrar la eficacia de los
mismos, convirtiéndose en una herramienta de apoyo para los responsables
de seguridad de las empresas puedan presentar a sus directivas resultados
de su gestión; no basta con contratar una empresa de vigilancia o tener
personal dedicado a las funciones de seguridad, ni contar con grandes
recursos tecnológicos y una interminable lista de protocolos, se necesita
engranar y promover mejores prácticas, destinar correctamente los
recursos y empoderar a los líderes de seguridad, que en una inmensa
mayoría se han subvalorado y que al final son quienes aportan la mayor
cuota de sacrificio en las organizaciones para la mitigación de los riesgos y
protección del patrimonio.
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